



**El palacio de Justicia de Buga lleva el nombre del ilustre jurista bugueño Manuel Antonio Sanclemente Sanclemente, presidente de la república en el periodo 1898-1900. En el centro de la fotografía, vista parcial de la plazoleta central de la edificación, se aprecia el busto del mencionado personaje.**

### ***TRIBUNAL SUPERIOR DE BUGA, 170 AÑOS DE HISTORIA INSTITUCIONAL***

**El 14 de marzo de 1848 el general Tomás Cipriano de Mosquera sancionó la Ley 1748, a cuyo texto se debe la creación del Tribunal Superior de Buga. Tantos años después, el lábaro de la justicia ondea con igual majestad y persigue los mismos ideales: servir con abnegación y dar a cada cual lo suyo.**

### ***Jaculatoria a Guadalajara de Buga.***

**Por Edwin Fabián García Murillo, relator del Tribunal Superior de Buga.**

**Guadalajara de Buga, la “Ciudad muy Noble y Leal” de don Felipe II de España, el rey sombrío, el rey taciturno; Guadalajara de Buga, la ufana Ciudad Señora de nuestros días; Guadalajara de Buga, la ciudad que es símbolo ecuménico de fervor religioso y bastión del cristianismo; Guadalajara de Buga, la ciudad de José María Cabal Barona, de Leonardo y Tulio Enrique Tascón, de Luciano Rivera y Garrido, de**

Cornelio Hispano, de Manuel Antonio Sanclemente, de Alejandro Cabal Pombo, de Fernando Antonio Martínez...y de tantos otros nombres ilustres en el pasado y en el presente; Guadalajara de Buga, la ciudad venturosa en el ubérrimo Valle del Cauca; Guadalajara de Buga, la ciudad que atalayan dos imponentes cordilleras; Guadalajara de Buga, la ciudad que es monumento nacional para regocijo de propios y extraños; Guadalajara de Buga, la ciudad donde la Naturaleza se revela, con sin igual grandeza, en la Laguna de Sonso y en el Páramo de Las Hermosas; Guadalajara de Buga, la ciudad señalada, hospitalaria, culta, airosa y pujante; Guadalajara de Buga, la ciudad predestinada por Dios en la historia de una humilde y piadosa mujer; Guadalajara de Buga, la ciudad del Tribunal Superior, la ciudad excelsa, la ciudad señera en la administración de justicia colombiana; Guadalajara de Buga, la fortaleza inexpugnable de las libertades, principios y valores republicanos... Guadalajara de Buga, la ciudad perenne en la memoria y la ciudad inefable en los afectos.

### **HIMNO AL TRIBUNAL SUPERIOR DE BUGA\***

*\*Aprobado en la sesión plenaria del 24 de febrero de 2017 y presentado, de manera solemne, el pasado 22 de enero de 2018 en el "Salón de Gobernadores" de la Corporación.*

*Letra: Edwin Fabián García Murillo.*

*Musicalización: Gustavo Adolfo Jaramillo Tascón.*

*Interpretación: Francisco José Vasco Gómez (Francesco)*

**Coro:**

**Gloria a ti, Tribunal valeroso,  
Gloria a ti y a la insigne ciudad  
Tierra altiva del gran Sanclemente  
Y santuario de fe y libertad (bis.)**

**I**

**Noble lar de gallardos juristas  
Que en el tiempo han venido y vendrán  
A servir con sagrado desvelo,  
A forjar los senderos de paz.**

**II**

**Mientras haya en el mundo un agravio**

**El pendón por doquier marchará  
Proclamando tu invicta grandeza,  
Escribiendo tu historia sin par.**

**III**

**Ancho mar de razón verdadera,  
Alta luz de justicia inmortal  
Allí estás, para todos hidalgo,  
Como el sol siempre listo a brillar.**

**IV**

**Que tu nombre en los siglos perdure,  
Sabio juez que no tiene otro igual,  
Y la patria te cubra en su manto  
Y los hombres inclinen la faz.**

**Coro:**

**Gloria a ti, Tribunal valeroso,  
Gloria a ti y a la insigne ciudad  
Tierra altiva del gran Sanclemente  
Y santuario de fe y libertad (bis.)**

### ***Reseña del Tribunal Superior de Buga***

***Por Edwin Fabián García Murillo, relator del Tribunal Superior de Buga.***

**El 14 de marzo de 1848, el general Tomás Cipriano de Mosquera, militar bizarro y estadista prominente, figura ineludible de nuestra historia, a la sazón presidente de la República, sancionó la Ley 1799 de dicho año, a cuyo texto se debe la creación del Tribunal Superior de Buga bajo la denominación, para la época, de Tribunal del Cauca. Luego, en el decurso de su historia llevaría los nombres de Tribunal del Atrato y Tribunal del Norte para recibir, finalmente, el nombre que hoy lo distingue y es el timbre de su prestancia.**

**Tres esclarecidos varones fueron designados como sus primeros magistrados: Manuel Antonio Sanclemente Sanclemente, José Ignacio de Valenzuela y Conde y Jorge Juan**

**Hoyos. A este último lo reemplazaría después Antonio Morales Galavís, verdadero prócer de la patria, pues intervino de manera decisiva, junto a su padre y a su hermano Antonio Morales Galavís, en el célebre episodio del “Florero de Llorente”, acaecido el 20 de julio de 1810, suceso que desencadenaría el movimiento de independencia colonial español.**

**El Tribunal cifra su realce en la causa que lo enaltece y en la lista de preclaros juristas que en el pasado y en el presente han contribuido a robustecerla. Dos de ellos, Manuel Antonio Sanclemente, bugueño de nacimiento, y don Eliseo Payán, natural de Cali, fueron elevados a la dignidad de la presidencia de la República. El primero, en calidad de titular para el periodo 1898-1904, mandato frustrado por el derrocamiento del que fue víctima en el año de 1900, y el segundo, como encargado del presidente Rafael Núñez, durante los meses de enero hasta junio de 1887 y de diciembre hasta el 8 febrero de 1888. A este grupo se suman, por sus méritos descollantes, Tulio Enrique Tascón, abogado, político, historiador, académico, eminente profesor en los campos del derecho constitucional y administrativo, y Luciano Rivera y Garrido, secretario de la entidad en la segunda mitad del siglo XIX, literato e intelectual bugueño de renombre nacional, amigo y confidente de don Jorge Isaacs, reputado, sin vacilación alguna, el más importante de los escritores nacidos bajo el seno de la Ciudad Señora.**

**No menos insignes son los nombres de Abraham Fernández de Soto, Manuel Wenceslao Carvajal, Miguel Ángel Lozada, Genaro Cruz, Primitivo Vergara Crespo y los ya mencionados Manuel Antonio Sanclemente y Tulio Enrique Tascón, cuyo tránsito por la corporación precedió a su nombramiento como magistrados de la Corte Suprema de Justicia, destacando el caso de Miguel Ángel Lozada, quien murió sin tomar posesión de su cargo, y el de Amado Gutiérrez Velásquez en el Consejo de Estado. Igualmente, resultan insoslayables la mención del Dr. Felipe Francisco Borda Caicedo, actual integrante de la Sala Civil-Familia, considerado por el máximo Tribunal de la jurisdicción ordinaria como el mejor magistrado del país durante el año 2002 y distinguido, en consecuencia, con la condecoración “José Ignacio de Márquez”, la del Dr. Luis Fernando Tocora López, magistrado de la Sala Penal de esta corporación durante 24 años, tratadista, autor de diversas obras en los ámbitos del derecho penal, del derecho constitucional y de la criminología, amén de prestigioso profesor y conferencista en universidades nacionales y extranjeras y la del Dr. Donald José Dix Ponnefz, designado en el año 2017 como magistrado de la Sala de Descongestión de la Sala de Casación Laboral de la Corte Suprema de Justicia.**

**Numerosas distinciones han exaltado la ardua y meritoria labor del Tribunal durante sus 165 años de existencia, destacando entre ellas las siguientes: Medalla de Plata “Ciudades Confederadas del Valle del Cauca”, conferida por la Gobernación de este Departamento en el año de 1967; la Orden al Mérito Vallecaucano en el grado “Cruz de Caballero”, categoría “Al mérito en la Justicia y el Derecho-Manuel María Mallarino”, conferida por la Gobernación del Valle del Cauca en el año de 1999; la Condecoración “Tulio Enrique Tascón”, conferida por el municipio de Guadalajara de Buga en el año de 1998; la medalla “Alejandro Cabal Pombo”, la Condecoración “Orden de la Justicia y el Derecho”, conferida por el Ministerio de la Justicia y el Derecho en el año de 1998, la Orden del Congreso de Colombia, en el**

grado de Comendador, conferida por el Senado de la República en el año de 1997, la "Orden de la Democracia", conferida por la Cámara de Representantes en 1997, la "Orden del Mérito General José María Córdova" y la Orden de Boyacá en el grado de "Cruz de Plata", conferida por el Gobierno nacional en el año de 1973.

En el Tribunal Superior de Buga la misión de perseverar en la condición de baluarte de la administración de justicia en el Occidente del país se confía, hoy por hoy, a los catorce magistrados y empleados integrantes de sus tres salas especializadas: Civil-Familia, Laboral y Penal, encargadas de ejercer jurisdicción sobre 36 municipios del Departamento del Valle del Cauca y uno del Departamento del Chocó (San José del Palmar) y a los juzgados distribuidos en siete Circuitos Judiciales: Buenaventura (anexado en 1996), Buga, Cartago, Palmira (anexado en el año 2000), Roldanillo, Sevilla y Tuluá.

### ***LAS RELATORÍAS SON LA MEMORIA O EL OLVIDO (EL ELOGIO DEL RELATOR.)***

Por Edwin Fabián García Murillo, relator del Tribunal Superior de Buga.

El relator vendrá, en cada jornada, dispuesto a merecer el don de su trabajo. Al llegar encontrará a la soledad y al silencio, sus dos habituales compañeros; tendrá, a su alcance, una legión de libros, proyectos pero sabios, y sentirá por un instante, como Borges, que el paraíso tiene la forma de una biblioteca. En este lugar, amplio y solariego -su refugio durante varios años- ha luchado contra sus errores, contra sus vacilaciones, contra sus temores, es decir, contra sí mismo; no es un hombre docto, pero ama lo que hace, es fiel a sus convicciones y confía en no ser inferior a sus responsabilidades. En un comienzo buscó la notoriedad; hoy, sin embargo, le preocupa no ser digno de respeto como persona, no tener la distinción de la humildad y del esfuerzo. Se ha empeñado en creer que no es un burócrata más, que su tarea es de alto coturno y que su mejor galardón es la posibilidad de servir bien, con desinterés y con ahínco y necesita, en esa especial odisea, encontrar, al igual que los alquimistas, la piedra filosofal que transmute la materia de sus quehaceres, que lo lleve a enfrentar los desafíos que la modernidad impone a su cargo. Mañana, cuando se marche, nadie lo recordará, pero está aquí para no faltar a una vieja promesa: la de cumplir con su deber. Así discurre su cotidianidad. En ella, una a una, ante sus ojos, pasarán las providencias que es necesario revisar y titular con escrupulosidad. Allí, en el Derecho, tan arcano y vasto como el universo, hallará toda la grandeza y toda la ruindad de la insondable condición humana. Quiere plasmar, de algún modo, esta vivencia, desea proclamar este privilegio: en algún lugar de las corporaciones judiciales los relatores enfrentamos, día a día, la responsabilidad de condensar en palabras lo que en otros, -los jueces-, es el fruto de la cavilación, del estudio, de la ponderación. Las relatorías, suena a sinsentido, fueron creadas para decirle a la sociedad que la administración de justicia existe de manera tangible a través de sus decisiones, y que por ellas puede perdurar desafiando al tiempo, sobreponiéndose a la finitud de todas las empresas mundanas; a las relatorías

corresponde, con fidelidad y perseverancia, seguir primero y consignar después, la huella que la jurisprudencia deja en cada época como testigo excepcional de sus conflictos, de sus tendencias, de sus perplejidades. Esa es nuestra misión, esa es nuestra recóndita esperanza: la de conservar la memoria, la de conjurar el olvido.

**RAMA JUDICIAL DEL PODER PÚBLICO – TRIBUNAL SUPERIOR DE BUGA  
BOLETÍN DE RELATORÍA N.º 10 –OCTUBRE DE 2018**

**INDICE ALFABÉTICO:**

**ACCIÓN DE TUTELA CONTRA PROVIDENCIAS JUDICIALES** - La suspensión del proceso ejecutivo no puede favorecer al deudor que incurre en mora antes de ser víctima del desplazamiento forzado. **Pág. 11.**

**ACCIÓN REIVINDICATORIA** – No puede haber posesión sobre un bien que pertenece al Estado a causa de la extinción de dominio. **Pág. 11.**

**ACUMULACIÓN JURÍDICA DE PENAS** - La adición a la pena más grave es facultativa del juez, con la salvedad de que no puede superar la suma aritmética de las dos penas. **Pág. 14.**

**ACUMULACIÓN JURÍDICA DE PENAS** – La regla del parágrafo del artículo 31 del Código Penal es solo para los delitos continuados y masa. **Pág. 14.**

**ACEPTACIÓN DE CARGOS** - No se puede entender como violación de garantías constitucionales una simple opinión contraria, una valoración distinta para no acogerla y por una causal que no aparece plena e incontrovertiblemente acreditada. **Pág. 15.**

**ALLANAMIENTO A LOS CARGOS** – Constituye una de las modalidades de los acuerdos bilaterales entre fiscalía e imputado. **Pág. 14.**

**ALLANAMIENTO A LOS CARGOS** – El control de funcionario judicial debe verificar si es fruto de una decisión libre, consciente y voluntaria, debidamente asesorada por la defensa y con respeto por las garantías fundamentales del acusado. **Pág. 15.**

**ALLANAMIENTO A LOS CARGOS** - Para su aprobación es necesario que el imputado reintegre, por lo menos, el 50% del valor del incremento percibido con el delito y asegure el recaudo del remanente. **Pág. 14.**

**AUXILIO DE TRANSPORTE** – El patrono no tiene obligación de reconocerlo al trabajador que se encuentra incapacitado. **Pág. 12.**

**BIENES FISCALES** – En algunos casos es posible adquirirlos por prescripción. **Pág. 11.**

**CONDENA EN COSTAS** – Se impone a la parte vencida en el proceso. **Pág. 12.**

**CONFESIÓN** - Es nulo el interrogatorio de parte en el que no se practica la notificación en debida forma. **Pág. 12.**

**CONTRATO DE TRABAJO** – El actor nunca sostuvo una relación subordinada de servicios y la afiliación a seguridad social en salud y pensiones correspondió a un pacto realizado entre socios y familiares y no a una relación laboral. **Pág. 13.**

**CONTRATO DE TRABAJO** - El cumplimiento de un horario de trabajo no supone, de manera forzosa, la existencia de la subordinación. **Pág. 12.**

**CONTRATO DE TRABAJO A TÉRMINO FIJO** – La expiración del plazo pactado no constituye terminación unilateral del contrato con o sin justa causa, sino una forma de ponerle fin al vínculo contractual. **Pág. 13.**

**CULPA EXCLUSIVA DE LA VÍCTIMA** – Es necesario probar que entre el comportamiento de la víctima y el daño existió una relación de causalidad adecuada. **Pág. 11.**

**DECISIONES JUDICIALES CON PERSPECTIVA DE GÉNERO** - El enfoque diferencial es ineludible en los casos de mujeres que son víctimas de prejuicios, discriminaciones, violencia y estereotipos. **Pág. 10.**

**DECISIONES JUDICIALES CON PERSPECTIVA DE GÉNERO** - Para el ejercicio de un buen manejo probatorio es importante mirar si existe algún tipo de estereotipo de género o prejuicio que puedan afectar o incidir en la decisión final. **Pág. 10.**

**DIVORCIO POR ULTRAJES, TRATO CRUEL O MALTRATAMIENTOS DE OBRA** – El cónyuge demandado, de manera cotidiana, sistemática y prolongada, mediante conductas irrespetuosas y desconsideradas, cometió ultrajes en la especie de maltrato psicológico que comprometieron el honor de la demandante, su autodeterminación y desarrollo personal. **Pág. 10.**

**DIVORCIO POR ULTRAJES, TRATO CRUEL O MALTRATAMIENTOS DE OBRA** - Tiene una estrecha relación con la violencia doméstica que se ejerce con mayor ahínco contra las mujeres. **Pág. 10.**

**DIVORCIO POR ULTRAJES, TRATO CRUEL O MALTRATAMIENTOS DE OBRA** - Un solo ultraje o un único acto de violencia son suficientes para estructurar la causal. **Pág. 10.**

**EJECUCIÓN DE PROVIDENCIAS JUDICIALES** - La excepción de compensación solo puede prosperar cuando los hechos que la respaldan son posteriores a la providencia que sirvió de título ejecutivo. **Pág. 10.**

**ESTABILIDAD LABORAL DEL TRABAJADOR DISCAPACITADO** – Es necesario demostrar que se padece discapacidad calificada como moderada, grave o profunda por autoridad competente. **Pág. 12.**

**EXCEPCIÓN CONSTITUCIONAL AL DEBER DE DECLARAR** – No tiene aplicación en los casos de violencia sexual contra menores. **Pág. 15.**

**EXCESO EN LA LEGÍTIMA DEFENSA** – El procesado no tenía la necesidad de apuñalar a la víctima por la espalda para apartarlo del sujeto con quien estaba peleando. **Pág. 15.**

**EXCESO EN LA LEGÍTIMA DEFENSA** - La intervención del acusado, al causar herida con arma blanca en la integridad del agresor, no fue excesiva y evitó la muerte por estrangulación de su cuñado. **Pág. 15.**

**FALTA DE LEGITIMACIÓN EN LA CAUSA** – Lleva, de manera inevitable, al fracaso de las pretensiones de la demanda. **Pág. 10.**

**FALTA DE LEGITIMACIÓN EN LA CAUSA POR PASIVA** - No se demostró que la demandada y conductora del automotor haya tenido participación en el accidente. **Pág. 10.**

**ILEGALIDAD DE LA HUELGA** – El sindicato adelantó el procedimiento adecuado y la mayoría de los trabajadores, sindicalizados y no sindicalizados, decidieron la huelga. **Pág. 13.**

**ILEGALIDAD DE LA HUELGA** – La actividad que desarrolla la Sociedad Portuaria Terminal de Contenedores de Buenaventura no constituye un servicio público esencial. **Pág. 13.**

**INCAPACIDADES TEMPORALES** – Las ARL, cuando es su responsabilidad, deben liquidarlas con fundamento en el último IBC pagado antes de la incapacidad. **Pág. 12.**

**INDEMNIZACIÓN POR DESPIDO INJUSTO** – El trabajador tiene la carga de probar el hecho del despido. **Pág. 12.**

**JUSTICIA** – Su aplicación no se hace con rostro de mujer o con rostro de hombre, sin con rostro humano. **Pág. 10.**

**LEGÍTIMA DEFENSA Y EXCESO EN LA LEGÍTIMA DEFENSA** – Circunstancias que deben ser valoradas. **Pág. 15.**

**LESIONES PERSONALES CULPOSAS EN ACCIDENTE DE TRÁNSITO** – El acusado faltó al deber objetivo de cuidado al cruzar de un carril a otro de manera imprudente sin percatarse de la cercana circulación de los otros vehículos. **Pág. 14.**

**LESIONES PERSONALES CULPOSAS EN ACCIDENTE DE TRÁNSITO** – Los medios de prueba no permiten establecer, más allá de toda duda razonable, cuál de los dos conductores involucrados en el accidente debía respetar la prelación del otro. **Pág. 16.**

**LESIONES PERSONALES CULPOSAS EN ACCIDENTE DE TRÁNSITO** – Prescripción de la acción penal. **Pág. 14.**

**PERJUICIOS MORALES** – No son susceptibles de corrección monetaria, pero sí es posible actualizar la cifra concreta que ha sido señalada. **Pág. 11.**

**PREACUERDOS** - En el caso de los coautores, para efectos del artículo 349, la responsabilidad es solidaria y solo se pueden celebrar si uno, alguno o todos reintegran, por lo menos, el 50% del valor del incremento percibido con el delito y aseguran el recaudo del remanente. **Pág. 16.**

**PRECLUSIÓN DE LA INVESTIGACIÓN** - La asignación de funciones a los profesionales universitarios para que adelanten procesos por contravenciones de tránsito es asunto que corresponde a la jurisdicción contenciosa administrativa y no al derecho penal. **Pág. 14.**

**PRECLUSIÓN DE LA INVESTIGACIÓN** – La supuesta corrupción originada en las funciones asignadas y la posibilidad de que surjan pruebas sobre otras actividades delictivas hacen impertinente su declaración. **Pág. 14.**

**PRECLUSIÓN DE LA INVESTIGACIÓN POR LA IMPOSIBILIDAD DE INICIAR O CONTINUAR EL EJERCICIO DE LA ACCIÓN PENAL** - La constancia presentada por la Fiscalía no demuestra de manera fehaciente que el titular del juzgado penal municipal con funciones de control de garantías impartió legalidad a la aplicación del principio de oportunidad. **Pág. 15.**

**PRESCRIPCIÓN DE LA ACCIÓN PENAL** – La calificación que ha de tenerse en cuenta es la consignada en la sentencia. **Pág. 14.**

**PRISIÓN DOMICILIARIA** – Su concesión está prohibida de manera expresa para los condenados por tráfico de estupefacientes. **Pág. 14.**

**QUERRELLA** – Su ausencia puede ser suplida por los actos de la víctima que demuestren su intención clara e inequívoca de reclamar y activar la jurisdicción penal. **Pág. 16.**

**RECUSACIÓN** – La mora judicial debe ser injustificada para constituir causal de recusación. **Pág. 15.**

**RESPONSABILIDAD CIVIL EXTRA CONTRACTUAL** – La causa real y determinante del suceso fue la invasión del carril contrario por parte del conductor del tractocamión. **Pág. 11.**

**RESPONSABILIDAD CIVIL EXTRA CONTRACTUAL** – No se demostró la supuesta culpa de la demandada por no contar con el servicio de oxígeno en la ambulancia

ni la causalidad entre este hecho y el fallecimiento por afecciones cerebrovasculares. Pág. 10.

**RESPONSABILIDAD CIVIL EXTRA CONTRACTUAL** – No se puede aducir la concurrencia de culpas frente al pasajero de un vehículo. Pág. 11.

**RESPONSABILIDAD MÉDICA** - El diagnóstico no es absoluto, inamovible o pétreo y se halla sujeto a comprobación, confirmación o reevaluación ulterior. Pág. 10.

**RESPONSABILIDAD MÉDICA** – El fallecimiento del menor no es atribuible al personal médico de las IPS demandadas, pues no actuaron de manera negligente ni tardaron en remitirlo a un centro asistencial de mayor nivel. Pág. 10.

**RESPONSABILIDAD MÉDICA** - Los testimonios de los médicos que atendieron al paciente, así tengan o hayan tenido vínculos laborales o contractuales con las entidades demandadas, son relevantes en el campo probatorio y deben ser analizados en conjunto con los otros elementos de convicción. Pág. 10.

**SISTEMA DE RESPONSABILIDAD DE ADOLESCENTES** – Es adecuada la sanción de privación de la libertad por espacio de 16 meses para el menor que acepta cargos por hurto calificado y agravado, no tiene vinculación a un centro educativo, se relaciona con personas que influyen en él de manera negativa y carece de núcleo y autoridades familiares que le impongan reglas de conducta. Pág. 16.

**SISTEMA PENAL ACUSATORIO** – Contra el auto que admite pruebas no procede el recurso de apelación. Pág. 15.

**TECNÓLOGOS EN RAXOS X** - Durante la vigencia del Decreto 2090 de 2003 el empleador debía efectuar cotizaciones adicionales al sistema de seguridad social en pensiones y no esperar a la intervención del área de salud ocupacional. Pág. 13.

**TERMINACIÓN UNILATERAL DEL TRABAJO POR JUSTA CAUSA** – El trabajador se quedó dormido durante su turno y desatendió las tareas de vigilancia y atención sobre el horno puesto bajo su supervisión. Pág. 13.

**TERMINACIÓN UNILATERAL DEL TRABAJO POR JUSTA CAUSA** – Si el empleador alega varios motivos, le basta con probar uno de ellos. Pág. 13.

**TESTIMONIO** – La condición de víctima no significa que su declaración, por sí misma, sea poco creíble. Pág. 14.

**TRÁFICO DE ESTUPEFACIENTES** – No es necesario practicar la prueba técnica de certeza del laboratorio cuando, por el principio de libertad probatoria, ha sido demostrada la ilicitud de la sustancia incautada. Pág. 14.

**TRASLADO ENTRE RÉGIMENES PENSIONALES** – Los traslados entre regímenes no son admisibles cuando al afiliado le faltaren 10 años o menos para cumplir la edad de acceder a la pensión de vejez. Pág. 12.

**TRASLADO ENTRE RÉGIMENES PENSIONALES** – Para trasladarse en cualquier tiempo del régimen de ahorro individual al régimen de primera media con prestación definida sin perder los beneficios del régimen de transición es necesario haber cotizado 15 años o más al 1 de abril de 1994. Pág. 12.

**UNIÓN MARITAL DE HECHO** – El mero amancebamiento o las relaciones marcadas por la clandestinidad o fines esencialmente eróticos-sexuales no revelan la voluntad responsable de sus integrantes por conformar una familia. Pág. 11.

**UNIÓN MARITAL DE HECHO** - Su declaración solo es posible cuando existe absoluta certeza sobre la comunidad de vida, permanencia y singularidad que deben distinguirla. Pág. 11.

**VIOLENCIA INTRAFAMILIAR** - La interrupción pasajera de la relación marital y de convivencia no puede llevar a concluir que durante ese breve lapso dejó de existir la unidad familiar. **Pág. 15.**

**VIOLENCIA PSICOLÓGICA** – Concepto y características. **Pág. 10.**

**VIOLENCIA PSICOLÓGICA** – La ausencia de un dictamen pericial no impide su demostración en el proceso. **Pág. 10.**

**VIOLENCIA PSICOLÓGICA** – Quienes pueden ofrecer una mejor versión acerca de los hechos son, por regla general, las personas más cercanas a la víctima. **Pág. 10.**

#### **SALA CIVIL-FAMILIA:**

**FALTA DE LEGITIMACIÓN EN LA CAUSA** – Lleva, de manera inevitable, al fracaso de las pretensiones de la demanda/**FALTA DE LEGITIMACIÓN EN LA CAUSA POR PASIVA** - No se demostró que la demandada y conductora del automotor haya tenido participación en el accidente.

**Sentencia de segunda instancia (2013-00139-01) del 19 de septiembre de 2018, con ponencia del Dr. Orlando Quintero García. Decisión: confirma la sentencia apelada.**

**RESPONSABILIDAD MÉDICA** - Los testimonios de los médicos que atendieron al paciente, así tengan o hayan tenido vínculos laborales o contractuales con las entidades demandadas, son relevantes en el campo probatorio y deben ser analizados en conjunto con los otros elementos de convicción/**RESPONSABILIDAD MÉDICA** - El diagnóstico no es absoluto, inamovible o pétreo y se halla sujeto a comprobación, confirmación o revaluación ulterior/**RESPONSABILIDAD MÉDICA** – El fallecimiento del menor no es atribuible al personal médico de las IPS demandadas, pues no actuaron de manera negligente ni tardaron en remitirlo a un centro asistencial de mayor nivel.

**Sentencia de segunda instancia (2010-00058-01) del 24 de septiembre de 2018, con ponencia del Dr. Felipe Francisco Borda Caicedo. Decisión: confirma la sentencia apelada.**

**RESPONSABILIDAD CIVIL EXTRA CONTRACTUAL** – No se demostró la supuesta culpa de la demandada por no contar con el servicio de oxígeno en la ambulancia ni la causalidad entre este hecho y el fallecimiento por afecciones cerebrovasculares.

**Sentencia de segunda instancia (S-127-18) del 25 de septiembre de 2018, con ponencia de la Dra. Bárbara Liliana Talero Ortiz. Decisión: confirma la sentencia apelada.**

**EJECUCIÓN DE PROVIDENCIAS JUDICIALES** - La excepción de compensación sola puede prosperar cuando los hechos que la respaldan son posteriores a la providencia que sirvió de título ejecutivo.

**Sentencia de segunda instancia (S-128-18) del 26 de septiembre de 2018, con ponencia de la Dra. Bárbara Liliana Talero Ortiz. Decisión: revoca la sentencia apelada.**

**DECISIONES JUDICIALES CON PERSPECTIVA DE GÉNERO** - El enfoque diferencial es inevitable en los casos de mujeres que son víctimas de prejuicios, discriminaciones, violencia y estereotipos/**DECISIONES JUDICIALES CON PERSPECTIVA DE GÉNERO** - Para el ejercicio de un buen manejo probatorio es importante mirar si existe algún tipo de estereotipo de género o prejuicio que puedan afectar o incidir en la decisión final/ **JUSTICIA** – Su aplicación no se hace con rostro de mujer o con rostro de hombre, sino con rostro humano/**DIVORCIO POR ULTRAJES, TRATO CRUEL O MALTRATAMIENTOS DE OBRA** - Un solo ultraje o un único acto de violencia son suficientes para estructurar la causal/**DIVORCIO POR ULTRAJES, TRATO CRUEL O MALTRATAMIENTOS DE OBRA** - Tiene una estrecha relación con la violencia doméstica que se ejerce con mayor ahínco contra las mujeres/**VIOLENCIA PSICOLÓGICA** – Concepto y características/**DIVORCIO POR ULTRAJES, TRATO CRUEL O MALTRATAMIENTOS DE OBRA** – El cónyuge demandado, de manera cotidiana, sistemática y prolongada, mediante conductas irrespetuosas y desconsideradas, cometió ultrajes en la especie de maltrato psicológico que comprometieron el honor de la demandante, su autodeterminación y desarrollo personal/**VIOLENCIA PSICOLÓGICA** – Quienes pueden ofrecer una mejor versión acerca de los hechos son, por regla general, las personas más cercanas a la víctima/**VIOLENCIA PSICOLÓGICA** – La ausencia de un dictamen pericial no impide su demostración en el proceso.

**NOTA DE RELATORIA:** Decisión relevante por su enfoque de perspectiva de género y el análisis probatorio de la violencia psicológica contra la mujer.

Sentencia de segunda instancia (2016-00204-01) del 27 de septiembre de 2018, con ponencia del Dr. Orlando Quintero García. Decisión: modifica el numeral 4 de la sentencia apelada.

**ACCIÓN REIVINDICATORIA** – No puede haber posesión sobre un bien que pertenezca al Estado a causa de la extinción de dominio/**BIENES FISCALES** – En algunos casos es posible adquirirlos por prescripción.

Sentencia de segunda instancia (2012-00009-01) del 1 de octubre de 2018, con ponencia del Dr. Juan Ramón Pérez Chicué. Decisión: confirma la sentencia apelada.

**UNIÓN MARITAL DE HECHO** - Su declaración solo es posible cuando existe absoluta certeza sobre la comunidad de vida, permanencia y singularidad que deben distinguirla/**UNIÓN MARITAL DE HECHO** – El mero amancebamiento o las relaciones marcadas por la clandestinidad o fines esencialmente eróticos-sexuales no revelan la voluntad responsable de sus integrantes por conformar una familia.

Sentencia de segunda instancia (S-132-18) del 2 de octubre de 2018, con ponencia de la Dra. Bárbara Liliana Talero Ortiz. Decisión: revoca la sentencia apelada.

**ACCIÓN DE TUTELA CONTRA PROVIDENCIAS JUDICIALES** - La suspensión del proceso ejecutivo no puede favorecer al deudor que incurre en mora antes de ser víctima del desplazamiento forzado.

Tutela de primera instancia (T-134-18) del 3 de octubre de 2018, con ponencia de la Dra. Bárbara Liliana Talero Ortiz. Decisión: niega la protección reclamada.

**RESPONSABILIDAD CIVIL EXTRA CONTRACTUAL** – No se puede aducir la concurrencia de culpas frente al pasajero de un vehículo/**CULPA EXCLUSIVA DE LA VÍCTIMA** – Es necesario probar que entre el comportamiento de la víctima y el daño existió una relación de causalidad adecuada/**RESPONSABILIDAD CIVIL EXTRA CONTRACTUAL** – La causa real y determinante del suceso fue la invasión del carril contrario por parte del conductor del tractocamión/**PERJUICIOS MORALES** – No son susceptibles de corrección monetaria, pero sí es posible actualizar la cifra concreta que ha sido señalada.

Sentencia de segunda instancia (2010-00115-01) del 24 de octubre de 2018, con ponencia del Dr. Juan Ramón Pérez Chicué. Decisión: confirma la sentencia apelada.

#### **SALA LABORAL:**

**CONFESIÓN** - Es nulo el interrogatorio de parte en el que no se practica la notificación en debida forma/**ESTABILIDAD LABORAL DEL TRABAJADOR DISCAPACITADO** – Es necesario demostrar que se padece discapacidad calificada como moderada, grave o profunda por autoridad competente/**AUXILIO DE TRANSPORTE** – El patrono no tiene obligación de reconocerlo al trabajador que se encuentra incapacitado/**INDEMNIZACIÓN POR DESPIDO INJUSTO** – El trabajador tiene la carga de probar el hecho del despido.

Sentencia 075 del 11 de julio de 2018, con ponencia de la Dra. María Matilde Trejos Aguilar. Decisión: modifica el numeral 2 de la sentencia apelada. El audio que contiene la respectiva sentencia debe ser solicitado a la Secretaría de la Sala Laboral del Tribunal (Nota de relatoría.)

**CONTRATO DE TRABAJO** - El cumplimiento de un horario de trabajo no supone, de manera forzosa, la existencia de la subordinación.

Sentencia 078 del 25 de julio de 2018, con ponencia de la Dra. María Matilde Trejos Aguilar. Decisión: revoca parcialmente la sentencia apelada. El audio que contiene la respectiva sentencia debe ser solicitado a la Secretaría de la Sala Laboral del Tribunal (Nota de relatoría.)

**TRASLADO ENTRE REGÍMENES PENSIONALES** – Para trasladarse en cualquier tiempo del régimen de ahorro individual al régimen de primera media con prestación definida sin perder los beneficios del régimen de transición es necesario haber cotizado 15 años o más al 1 de abril de 1994/**TRASLADO ENTRE REGÍMENES PENSIONALES** – Los traslados entre regímenes no son admisibles cuando al afiliado le faltaren 10 años o menos para cumplir la edad de acceder a la pensión de vejez/**CONDENA EN COSTAS** – Se impone a la parte vencida en el proceso.

Sentencia 084 del 1 de agosto de 2018, con ponencia de la Dra. María Matilde Trejos Aguilar. Decisión: revoca el numeral 2 de la sentencia apelada. El audio que

contiene la respectiva sentencia debe ser solicitado a la Secretaría de la Sala Laboral del Tribunal (Nota de relatoría.)

**INCAPACIDADES TEMPORALES – Las ARL, cuando es su responsabilidad, deben liquidarlas con fundamento en el último IBC pagado antes de la incapacidad.**

Sentencia 089 del 5 de septiembre de 2018, con ponencia de la Dra. María Matilde Trejos Aguilar. Decisión: confirma la sentencia apelada. El audio que contiene la respectiva sentencia debe ser solicitado a la Secretaría de la Sala Laboral del Tribunal (Nota de relatoría.)

**TERMINACIÓN UNILATERAL DEL TRABAJO POR JUSTA CAUSA – El trabajador se quedó dormido durante su turno y desatendió las tareas de vigilancia y atención sobre el horno puesto bajo su supervisión/TERMINACIÓN UNILATERAL DEL TRABAJO POR JUSTA CAUSA – Si el empleador alega varios motivos, le basta con probar uno de ellos.**

Sentencia 093 del 19 de septiembre de 2018, con ponencia de la Dra. María Matilde Trejos Aguilar. Decisión: confirma la sentencia apelada. El audio que contiene la respectiva sentencia debe ser solicitado a la Secretaría de la Sala Laboral del Tribunal (Nota de relatoría.)

**CONTRATO DE TRABAJO – El actor nunca sostuvo una relación subordinada de servicios y la afiliación a seguridad social en salud y pensiones correspondió a un pacto realizado entre socios y familiares y no a una relación laboral.**

Sentencia 094 del 26 de septiembre de 2018, con ponencia de la Dra. María Matilde Trejos Aguilar. Decisión: confirma la sentencia apelada. El audio que contiene la respectiva sentencia debe ser solicitado a la Secretaría de la Sala Laboral del Tribunal (Nota de relatoría.)

**CONTRATO DE TRABAJO A TÉRMINO FIJO – La expiración del plazo pactado no constituye terminación unilateral del contrato con o sin justa causa, sino una forma de ponerle fin al vínculo contractual/TECNOLÓGOS EN RAXOS X - Durante la vigencia del Decreto 2090 de 2003 el empleador debía efectuar cotizaciones adicionales al sistema de seguridad social en pensiones y no esperar a la intervención del área de salud ocupacional.**

Sentencia 015 del 2 de octubre de 2018, con ponencia del Dr. Carlos Alberto Cortés Corredor. Decisión: confirma la sentencia apelada. El audio que contiene la respectiva sentencia debe ser solicitado a la Secretaría de la Sala Laboral del Tribunal (Nota de relatoría.)

**ILEGALIDAD DE LA HUELGA – La actividad que desarrolla la Sociedad Portuaria Terminal de Contenedores de Buenaventura no constituye un servicio público esencial/ILEGALIDAD DE LA HUELGA – El sindicato adelantó el procedimiento adecuado y la mayoría de los trabajadores, sindicalizados y no sindicalizados, decidieron la huelga.**

**Sentencia 126 del 9 de octubre de 2018, con ponencia de la Dra. Consuelo Piedrahita Alzate. Decisión: niega las pretensiones de la demanda. El audio que contiene la respectiva sentencia debe ser solicitado a la Secretaría de la Sala Laboral del Tribunal (Nota de relatoría.)**

#### **SALA PENAL:**

**TRÁFICO DE ESTUPEFACIENTES – No es necesario practicar la prueba técnica de certeza del laboratorio cuando, por el principio de libertad probatoria, ha sido demostrada la ilicitud de la sustancia incautada.**

**Sentencia de segunda instancia (AC-250-18) del 22 de agosto de 2018, con ponencia de la Dra. Martha Liliana Bertín Gallego. Decisión: confirma la sentencia condenatoria.**

**PRESCRIPCIÓN DE LA ACCIÓN PENAL – La calificación que ha de tenerse en cuenta es la consignada en la sentencia/LESIONES PERSONALES CULPOSAS EN ACCIDENTE DE TRÁNSITO – Prescripción de la acción penal.**

**Auto de segunda instancia (AC-304-18) del 24 de agosto de 2018, con ponencia del Dr. Álvaro Augusto Navia Manquillo. Decisión: decreta la prescripción de la acción penal.**

**PRECLUSIÓN DE LA INVESTIGACIÓN - La asignación de funciones a los profesionales universitarios para que adelanten procesos por contravenciones de tránsito es asunto que corresponde a la jurisdicción contenciosa administrativa y no al derecho penal/PRECLUSIÓN DE LA INVESTIGACIÓN – La supuesta corrupción originada en las funciones asignadas y la posibilidad de que surjan pruebas sobre otras actividades delictivas hacen impertinente su declaración.**

**Auto de segunda instancia (AC-208-18) del 29 de agosto de 2018, con ponencia del Dr. José Jaime Valencia Castro. Decisión: revoca el auto apelado.**

**PRISIÓN DOMICILIARIA – Su concesión está prohibida de manera expresa para los condenados por tráfico de estupefacientes.**

**Sentencia de segunda instancia (AC-249-18) del 29 de agosto de 2018, con ponencia del Dr. José Jaime Valencia Castro. Decisión: revoca lo concerniente a la prisión domiciliaria.**

**TESTIMONIO – La condición de víctima no significa que su declaración, por sí misma, sea poco creíble/LESIONES PERSONALES CULPOSAS EN ACCIDENTE DE TRÁNSITO – El acusado faltó al deber objetivo de cuidado al cruzar de un carril a otro de manera imprudente sin percatarse de la cercana circulación de los otros vehículos.**

**Sentencia de segunda instancia (AC-318-18) del 10 de septiembre de 2018, con ponencia de la Dra. Martha Liliana Bertín Gallego. Decisión: confirma la sentencia condenatoria.**

**VIOLENCIA INTRAFAMILIAR** - La interrupción pasajera de la relación marital y de convivencia no puede llevar a concluir que durante ese breve lapso dejó de existir la unidad familiar.

Sentencia de segunda instancia (AC-195-18) del 12 de septiembre de 2018, con ponencia del Dr. Álvaro Augusto Navia Manquillo. Decisión: confirma la sentencia condenatoria.

**ACUMULACIÓN JURÍDICA DE PENAS** - La adición a la pena más grave es facultativa del juez, con la salvedad de que no puede superar la suma aritmética de las dos penas/**ACUMULACIÓN JURÍDICA DE PENAS** – La regla del parágrafo del artículo 31 del Código Penal es solo para los delitos continuados y masa.

Auto de segunda instancia (AC-307-18) del 12 de septiembre de 2018, con ponencia del Dr. Álvaro Augusto Navia Manquillo. Decisión: confirma el auto apelado.

**ALLANAMIENTO A LOS CARGOS** – Constituye una de las modalidades de los acuerdos bilaterales entre fiscalía e imputado/**ALLANAMIENTO A LOS CARGOS** – Para su aprobación es necesario que el imputado reintegre, por lo menos, el 50% del valor del incremento percibido con el delito y asegure el recaudo del remanente.

Auto de segunda instancia (AC-315-18) del 12 de septiembre de 2018, con ponencia del Dr. Álvaro Augusto Navia Manquillo. Decisión: confirma el auto apelado.

**RECUSACIÓN** – La mora judicial debe ser injustificada para constituir causal de recusación.

Auto (AC-339-18) del 25 de septiembre de 2018, con ponencia del Dr. José Jaime Valencia Castro. Decisión: declara infundada la recusación.

**ALLANAMIENTO A LOS CARGOS** – El control de funcionario judicial debe verificar si es fruto de una decisión libre, consciente y voluntaria, debidamente asesorada por la defensa y con respeto por las garantías fundamentales del acusado/**LEGÍTIMA DEFENSA Y EXCESO EN LA LEGÍTIMA DEFENSA** – Circunstancias que deben ser valoradas/**EXCESO EN LA LEGÍTIMA DEFENSA** - La intervención del acusado, al abusar herida con arma blanca en la integridad del agresor, no fue excesiva y evitó la muerte por estrangulación de su cuñado.

#### **SALVAMENTO DE VOTO – DR. JOSÉ JAIME VALENCIA CASTRO**

**ACEPTACIÓN DE CARGOS** - No se puede entender como violación de garantías constitucionales una simple opinión contraria, una valoración distinta para no acogerla y por una causal que no aparece plena e incontrovertiblemente acreditada/**EXCESO EN LA LEGÍTIMA DEFENSA** – El procesado no tenía la necesidad de apuñalar a la víctima por la espalda para apartarlo del sujeto con quien estaba peleando.

Sentencia de segunda instancia (AC-176-18) del 28 de septiembre de 2018, con ponencia del Dr. Álvaro Augusto Navia Manquillo. Decisión: revoca la sentencia condenatoria.

**PRECLUSIÓN DE LA INVESTIGACIÓN POR LA IMPOSIBILIDAD DE INICIAR O CONTINUAR EL EJERCICIO DE LA ACCIÓN PENAL** - La constancia presentada por la Fiscalía no demuestra de manera fehaciente que el titular del juzgado penal municipal con funciones de control de garantías impartió legalidad a la aplicación del principio de oportunidad.

**Auto de segunda instancia (AC-325-18) del 1 de octubre de 2018, con ponencia del Dr. José Jaime Valencia Castro. Decisión: revoca el auto apelado.**

**SISTEMA PENAL ACUSATORIO – Contra el auto que admite pruebas no procede el recurso de apelación/EXCEPCIÓN CONSTITUCIONAL AL DEBER DE DECLARAR – No tiene aplicación en los casos de violencia sexual contra menores.**

**Auto de segunda instancia (AC-324-18) del 4 de octubre de 2018, con ponencia del Dr. Álvaro Augusto Navia Manquillo. Decisión: se abstiene de resolver el recurso de apelación.**

**PREACUERDOS** - En el caso de los coautores, para efectos del artículo 349, la responsabilidad es solidaria y solo se pueden celebrar si uno, alguno o todos reintegran, por lo menos, el 50% del valor del incremento percibido con el delito y aseguran el recaudo del remanente.

**Auto de segunda instancia (AC-352-18) del 8 de octubre de 2018, con ponencia del Dr. José Jaime Valencia Castro. Decisión: confirma el auto apelado.**

**LESIONES PERSONALES CULPOSAS EN ACCIDENTE DE TRÁNSITO** – Los medios de prueba no permiten establecer, más allá de toda duda razonable, cuál de los dos conductores involucrados en el accidente debía respetar la prelación del otro.

**Sentencia de segunda instancia (AC-301-18) del 12 de octubre de 2018, con ponencia del Dr. Álvaro Augusto Navia Manquillo. Decisión: confirma la sentencia absolutoria.**

#### **SALA DE ASUNTOS PENALES PARA ADOLESCENTES:**

**QUERRELLA** – Su ausencia puede ser suplida por los actos de la víctima que demuestren su intención clara e inequívoca de reclamar y activar la jurisdicción penal.

**Auto de segunda instancia (2016-00230-01) del 10 de septiembre de 2018, con ponencia del Dr. Orlando Quintero García. Decisión: revoca el auto apelado.**

**SISTEMA DE RESPONSABILIDAD DE ADOLESCENTES** – Es adecuada la sanción de privación de la libertad por espacio de 16 meses para el menor que acepta cargos por hurto calificado y agravado, no tiene vinculación a un centro educativo, se relaciona con personas que influyen en él de manera negativa y carece de núcleo y autoridades familiares que le impongan reglas de conducta.

**Sentencia de segunda instancia (S-129-18) del 25 de de 2018, con ponencia de la Dra. Bárbara Liliana Talero Ortiz. Decisión: confirma la sentencia apelada.**

***Dra. Martha Liliana Bertín Gallego***

***Presidente Tribunal***

***Dr. Orlando Quintero García***

***Vicepresidente Tribunal***

***Edwin Fabián García Murillo***

***Relator Tribunal***

#### **ADVERTENCIA DE RELATORÍA:**

Si bien la responsabilidad por el compendio de la jurisprudencia del Tribunal Superior de Buga y la elaboración de los respectivos índices corresponde a la Relatoría, se recomienda -y ello es necesario - consultar los textos completos de las sentencias y de los autos incluidos en cada informativo, pues de esa forma es posible detectar los errores y las inconsistencias en la tarea sencillamente compleja de analizar, titular y divulgar, mes a mes, las providencias seleccionadas y sus respectivas tesis.

Cualquier tipo de observación, sea para comentar, sugerir o cuestionar, por favor escribir a los buzones electrónicos [relatoriabuga@hotmail.com](mailto:relatoriabuga@hotmail.com), [relatoriabuga@gmail.com](mailto:relatoriabuga@gmail.com), o [reltsbuga@cendoj.ramajudicial.gov.co](mailto:reltsbuga@cendoj.ramajudicial.gov.co).

